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很久没有在中国顶级联赛
看到如此惊心动魄的争冠战。
对于长期高居积分榜前两位的
海港和申花，这几乎是一个没有
容错空间的赛季。全程无“尿
点”的表演也终会落幕，联赛只
有一位赢家。申花只差了毫厘。

30轮77分，在中国足球职

业联赛历史上，此前只有两支球
队的得分高于此，即2022年冠亚
军的武汉三镇和山东泰山（同为
78 分），但那是一个 34 轮比赛的

“长”赛季。获得如此高分，依然
屈居亚军，对于申花队当然是巨
大的遗憾。但足球世界并非永远
以冠军来记录历史，就像 2018-
2019 赛季那支拿了 97 分的利物
浦一样，今年的申花同样将以“伟
大的亚军”身份载入史册。

从很大程度而言，正是在申花
的步步紧逼之下，迫使海港拿出
120%的气力，才有了双方华丽的数
据。彼此激发斗志，突破自我极限，
这正是体育比赛最动人的魅力之一。

遗憾是一定的，但能否释怀，
取决于从哪个角度看待这个亚
军。退回到赛季初，又有谁能想
到，这支刚刚换了主帅、外援配置
也不算豪华的球队，能将争冠悬念
持续到最后一刻呢？就此而言，这

个亚军是意外的褒奖，而水到渠成
的成功或许还需要等待一些时间。

比成绩更可贵的，是申花队
在过去这个赛季里在场上展现出
的气质。“不狂不放不申花”的口
号，已经喊了十几年，申花队的

“狂放”在本赛季终于得到竞技层
面的支撑。申花终于拥有了让人
钦佩的气场——六场联赛逆转取
胜，在比赛第80分钟以后打入扳
平或绝杀关键球的场次更是多达
九场——真正的“不狂不放”应该
在场上用比赛说话，就像今年这
样，永不言弃，将铁血精神贯彻在
比赛的每一分钟。

2019-2020 赛季，利物浦从
“97 分的亚军”成为“99 分的冠
军”。申花队的未来取决于自
己。躺在遗憾上哀怨，不会得到
成果，将铁血气质埋入血脉里，继
续专心致志地比赛。伟大的亚
军，终将成为传奇的冠军。
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本赛季中超，申花打出的
77 个积分，完全对得起全队的
付出。放在整个中超历史上，
也是足以自傲的成就。如今，
联赛硝烟散去，回望征程，虽有
遗憾，未来可期。

斯卢茨基在申花的第一个
执教赛季，亦有可圈可点之
处。俄罗斯人根据球队目前的
阵容实力，有针对性地制定了

技战术，在防守端表现非常突出，
进攻端的快速反击也颇为犀利。

更让人振奋的，是球员们在
比赛时展现的拼搏精神。在于汉
超等老队员的表率下，申花不止
一次地在逆风球中坚持到底，用
绝杀球挽救了不少比分，整支球
队的精气神有了非常大的改观。

“00一代”，也是本赛季申花
得以昂扬的重要因素。朱辰杰等
球员的成长有目共睹，申花在今
后几个赛季，需要他们扛起大旗，
而本赛季的历练，为他们成为球
队的中坚力量，打下了一个良好
的基础。

毋需讳言，申花在俱乐部和
球队建设上，还有很多拾遗补缺
的地方。要想在新赛季更上一层
楼，要想在未来几年保持在中超
的最前列，申花还有很多工作要
做，还有很多功课要补。这不仅
仅需要俱乐部合理规划有序投
入，也需要球迷和社会给予更多
的支持和关注。

申花目前的外援阵容还不尽
如人意，尤其在中前场的配置方
面，仍有较大的调整和改善空
间。本赛季申花在攻防转换时暴
露的一些问题，并非特谢拉一个
人所能承担，更有效地丰富进攻
套路，提升进球效率，才能更好地
破解“摆大巴”“铁桶阵”，让申花
攻守平衡盾厚矛利。

下个赛季申花要面临双线的
考验，未雨绸缪，球队的板凳深度
如何提升，在冬歇期就要开始考
虑起来。联赛自然是重中之重，
申花要更进一步，把本赛季失去
的拿回来，要付出更大的决心和
毅力，而亚冠精英赛也不能轻言
放弃，还是要尽可能展现中国球
队的精神风貌和拼搏意志。

三十载绿茵激荡，申花在中
国职业足坛留下了无数难以磨
灭的记忆。下一个三十载的起
始，冀望申花在本赛季的基础
上，稳扎稳打，创造新时期的新
辉煌。

站得更高
才更有成就感

对申花而言，2024 赛季的中
超联赛是相当成功的，这其实从
末轮战罢成都蓉城队之后球迷们
的反应中就可以看出，不管是离
开成都还是抵达上海机场的那一
幕幕，如此多的申花球迷送机、接
机就足以说明一切。当然，2024
赛季的联赛也可以说是非常郁闷
的，毕竟距离渴望已久的冠军是
那么的近，但 1 分之差却让申花
球迷们不得不再继续等待下去。
不过，相信所有申花球迷都相信，
这只是新申花的起点！

申花队能取得如此成绩，赛
季初是很多人都没有想到过的，
而且一路走来，但凡在某些场次、
某些时间段稍微注意一下，大概
情况就会完全不同。但面对目前
的联赛亚军，相信不管是球队还
是俱乐部，都会有一个更为长远
的计划和目标，而且，这样的计划
和目标不应该仅仅只是局限于争
取明年拿一个联赛冠军。譬如，
国内赛场已经结束了，但洲际赛
场上的赛事其实才刚刚开始，而
且在亚冠联赛前四轮比赛中，申
花队2胜1平1负，应该有很好的
机会进入到八强之中。

那么，申花能否争取在全新
的亚冠精英联赛中有所作为？尽
管西亚大区中沙特球会势头凶
猛，也许冲击亚洲冠军会有一定
难度，但在东亚大区先争取改变
过去的形象，这还是很有可能的。

再譬如，申花最近几年梯队建
设不错，但也带来一个很现实的问
题，即梯队涌现出来的好苗子很少
能在一线队中获得出场的机会。
如今，像朱辰杰、蒋圣龙等“00后”
球员刚刚成为核心主力，更多的
1999年龄段以及像金顺凯、朱越等
这样一批2001年龄段球员长期坐
冷板凳，恐怕并非长久之计。而像
刘诚宇、王一凡等这些2005年龄段
球员今年以来代表U19国青队出
战的表现也不俗。那么，这些更年
轻的球员怎么办？能否给予更多
的机会出场？

或者说，可否再换一个思路，
将蒋圣龙、朱辰杰等这样的当打
球员或者像刘诚宇、王一凡等这
样的希望之星送出去？这么多年
来，申花就没有再培养出像范志
毅、杜威等这样的亚洲级的球
星。在追求国内赛场上有所成就
的同时，申花可否再培养出第二
个“范志毅”、成为上海新的“城市
英雄”？

其实，对内拿不拿冠军，未必
就是球队成功的标志。相比之
下，作为一家伴随中国职业足球
发展成长起来的俱乐部，申花或
许可以在对外方面更有追求，成
为与上海滩这座国际化大城市形
象相匹配的、有底蕴的足球俱乐
部。

●全力以赴了。精锐尽出
了。坚持不懈了。永不放弃
了。如此这般来，点赞上海申
花队在2024年中超决赛中的表
现是不为过的。战罢了 30 轮
赛程，申花胜了 24 场，平了 5
场，只告负了 1 场。攻进了 73
粒球，丢失了 20 粒球，积分达
到了77分，仅以一个积分之落
差获得了中超亚军。《新民晚
报》的老报人一直关照：“赢了
就是赢了，输了就是输了，对未
能夺冠者慎用‘屈居’。”不过这
一回申花确实为屈居亚军了。
少输了一场球，多平了两场球，
冠军却旁落了。以上海闲话来
形容，是有点挖塞的，是有点吼
势的。好在申花将帅、申花球

迷们都经受得起，扛得住的。“花
落自有花开日，蓄芳待来年。”这
是伟人的诗词，这将激励蓝色申
花必夺顶级冠军的信心。

●平心而论，今年申花在配置
方面还称不上为联赛诸强里最强
盛的球队。在中超“五外援出场”
新规则出台后，申花的外援少有全
员上阵的阵容来应战。或伤或病
或停赛，申花常常是吃亏少了一门
洋炮或一杆洋枪。要在来年再振
军威，申花俱乐部在岁末年初必须
要花点力道来招募新的强力外援，
还必需把外援尽遣于进攻的锋线
上。申花当下的本土球员筑成的
后防线是不必多虑的。今年申花
为丢失球最少的防守线可以佐证
这一点。

爱护申花，既要铁血支持球
队、球员，也要多给建议，甚至多
给批评。良药苦口利于病，忠言
逆耳利于行。老古闲话不会错
的。沪上传媒的名记、名嘴要有

“铁肩担道义、热血铸忠诚”的担
当。跟队记者变成了站队老记，
只报喜不报忧，只捧场不补台，这
对一支球队的成长和发展是有害
无益的。球队、球迷、媒体应该是
真心朋友。真朋友就讲真心话。
虚头巴脑大不实在的，少来点。

●东体为申花本赛季做特
刊，旨在为球队总结经验，以利
再战。今年可以算得为蓝色申
花一个成功的赛季了。以此特
刊留个念想吧，为没有虚度的
2024赛季。

虽然最终以1分之差未能登
顶中超，但上海申花队在过去的
2024赛季中，相比自己以往，这次
所取得的巨大进步，则是有目共
睹的。

虽然是一支中国足坛的传统
豪门球队，但上海申花已经很多
年没有在联赛中真正地参与过联
赛争冠了。而过去的2024赛季，
申花队从第一轮到最后一轮，一
直在对冠军的争夺之中，名次始
终没有离开过积分榜前两名。

而如果要看积分的提升幅
度，对比2024和2023赛季最终积
分榜，上海申花是所有中超球队
里积分增长幅度最大的球队，比
2023赛季最终积分52分，提高了
25分。

在联赛最终落幕的时候，申
花仍然是 2024 赛季全中超失球
最少（20个）、输球场次也最少（一
场）的球队。进球数和净胜球数
也仅次于冠军上海海港。

和之前相比，申花在刚刚结
束的 2024 赛季中取得的进步和
提升，通过以上几组数字也能清
晰可见。另外，和中超排名靠前
的强队对话中的成绩，申花相比
过去也有进步。

中超本赛季前三名球队相互
间比赛的积分情况如下。

上海申花：8分（对上海海港
1平1胜，对成都蓉城1平1胜）

上海海港：4分（对上海申花
1平1负，对成都蓉城1胜1负）

成都蓉城：4分（对上海海港
1负1胜，对上海申花1平1负）

2023 赛季，申花和同样这两
个对手4场交锋的成绩，是2平2
负积2分。

但本赛季，申花和国安两回
合比赛中成绩仍然是1平1负，和
2023赛季相比没有提升。需要在
下个赛季里继续努力。

如果说球队最需要提高的地
方，除了前锋关键比赛把握机会
方面，感觉中场也缺一位个人能
力比较强、脚法好的外援。

中超的成功过人榜前 10 都
是外援，助攻榜前列也都是外援。

和深圳比赛，当对方摆出五
后卫的铁桶阵，定位球就尤其重
要了。而申花那天获得角球 12
个，没有形成一个进球。

不是每次于汉超或者吴曦都
能把球队从绝境中救回来。

今年踢到这样的积分，战术
和全队的整体已经做到很好了。
但不是所有硬实力的差距，都能
靠团队的努力完成弥补，特别是
在争冠层面。

下个赛季到来之前，需要补
足短板，更需要未雨绸缪。就像
主教练说的那样，把自己变得再
强，更强一些。

今年的进步
数字说话

将铁血气质
埋入血脉里

以虎驭狮

赵照


